

Año XXI

Murmuraciones de la Corte

El gran economista señor Maffeo Pantaleoni ha dado en Roma una notable conferencia que ha titulado *Fenómenos económicos de la guerra*.

El mundo científico reconoce la autoridad inmensa de Maffeo Pantaleoni: sus afirmaciones han llamado la atención de los sabios.

«¿Qué ha dicho? Cosas extraordinarias. Somnator, mientras dura el miedo del Gobierno de Su Majestad, va a echar su cuarto a espaldas en economía política, porque está seguro de que es ciencia que nadie conoce y que a todo el mundo place. Con que entra el hito o introito, como destruya los idiomas un latino-perlo. Pongamos el mojon de nuestra heredad, digo yo, con una expresión enroscada, a quienes les entran calofrios en cuanto oyen hablar de la guerra y de sus fieros males. Nota importante: como Dato y su contrapartida, Romazones, seremos neutrales o neutros y más ambiguos que epicenos. Queda la epicenia para el conde.»

Por de pronto, Pantaleoni hace una afirmación que pone los pelos de punta: La guerra actual no será la última; de su sepulcro ascenderán las futuras contiendas, que alcanzará mayor extensión e importancia bélica.

Como las ciencias y en particular la física y la química han de ayudar a los beligerantes, los frentes de batalla se extenderán mucho, cruzando a Europa y al Asia el mismo tiempo. Dentro de algunos años el general en jefe podrá despertar en Constantinople, luchar durante horas junto al Bósforo de Tracia, recorrer el Danubio y dormir en Londres, en la más confortable de las alcobas. Para lograr este milagro no hace falta más que multiplicar la potencia de los automóviles y de las aeronaves.

La guerra aérea, que ahora es una diversión de cuatro tiradores, se acrecentará en términos de ocultar el sol el día en que la física y la química hermanadas produzcan un nuevo adelanto.

De la fecha de los estridos en Troya a la tumba tautona y a la *demoiselle* francesa van cinco mil años de titubeo científico, pero no olvidemos que la ciencia aguilonea los descubrimientos.

Las guerras son siempre factores de empobrecimiento? No, si a la actividad bélica acompaña un progreso técnico que les permita reorganizarse rápidamente.

Los fenómenos económicos que se desarrollan con motivo de la guerra son de dos clases: en la primera agrupa Pantaleoni los fenómenos necesarios de la producción, aprovisionamiento y consumo de los medios más eficaces para la conducción de la misma guerra; en la segunda agrupa los efectos y resultados de la guerra.

Hasta el presente estos fenómenos de la segunda categoría no los ha tratado la *Economía política*; por este silencio de los libros puede decirse que surgen ahora por primera vez los efectos posttrimeros de la guerra.

Las naciones todas de Europa son de tipo agrícola-industrial; el tipo exclusivo militar no existe. El momento ha transformado estas sociedades civiles en ejércitos, cuyo campamento ocupa la nación entera; pero esta metamorfosis es accidental y provisional, porque es imposible que naciones tan densas puedan vivir guerrando y sin producir. El hambre ha de poner fin a las ambiciosas demasías de los hombres; no es preciso que falten las cosas, basta con que no haya lentes.

Un organismo económico cualquiera que produce y consume, e intentando un resultado máximo económico distribuye su riqueza estableciendo una proporción entre la utilidad marginal de los bienes económicos consumidos y sus precios y la actividad generadora de todos los factores de producción y su coste, es la guerra.

La guerra, según esta teoría, aparece como una necesidad ineludible y destruye el equilibrio.

La «necesidad de la guerra», como se dice económicamente, «necesidad de carbón o de cereales», posee las mismas características de cualquiera de estas necesidades económicas, esto es, una escala de intensidad y una curva de utilidad. Si nos fijamos en el coste de la riqueza podríamos trazar una curva de demanda.

Ahora bien: si el resto de los ciudadanos al aparecer la guerra es idéntica, por fuerza se reducirá por el consumo acelerado de bienes económicos, cuya producción sea, a menos que se aumenten las horas de trabajo.

La guerra no consume moneda, sino bienes económicos, es decir, cosas útiles y presentes, una futura fuerza. Estos bienes son, además, determinados: comida, transportes, vestidos, medicina, armas, etcétera; lo que constituye el verdadero medio de la guerra.

La utilidad económica destruida por la guerra se calcula en razón de la utilidad que las cosas y los servicios hubieran tenido en los empleos en que cesaron. Luego el coste de la guerra es igual a la variación sufrida por el anterior estado económico.

Como esta variación no se ha verificado lentamente, sino por medio de una violenta sacudida, con su cortejo de errores, como todo lo impensado, hay que añadir a los gastos de la guerra el importe de todas las transacciones acumuladas por el personal directivo.

La guerra es, pues, la demanda inaplazable de ciertos, determinados y útiles bienes, que no eran antes solicitados, o, mejor, el aumento de su demanda.

La guerra es, además, la oferta jactanciosa e inmoderada de bienes futuros. De este desequilibrio entre la demanda y la oferta nace la alteración de los precios porque la demanda es continua pero se refiere a los bienes presentes y la oferta puede consistir en bienes futuros.

De ahí la importancia de la reserva, del depósito. Una nación que vive al día y no gasta más que su reserva lleva ventaja a la que confía en los bienes futuros. La granada que está al pie del cañón es arma; la que se está calibrando en la fábrica no es más que un buen deseo.

Entre la acción y la promesa la victoria corona al previsor.

No es el Gobierno el que paga los gastos de la guerra, sino los individuos que constituyen la nación. Lo proporcional de lo oportuno depende de la Ley fundamental política y de la conducta del Gobierno.

La moneda tipo, el metal acuñado, es objeto de una demanda especial por ser el instrumento menos costoso de adquirir para cambiar riquezas.

La necesidad de moneda sólo puede remediarse por medio de impuestos o empréstitos. El impuesto prevé; el empréstito remedia. Cuando un Gobierno no prevé ni cura, pasa despedido al curso forzoso de la moneda papel, un balón de oxígeno que se concluye a las dos chapadas.

Remedia las ansias, pero no salva los presupuestos; es un sorbo de agua para un sediento, no un chorro a caño abierto que inunda la casa.

El que quiera saber más que le pregunte al presidente del Consejo, que dicen que sabe de duros más que nadie.

Daro con él y daros a

SOMNIATOR

Madrid, Junio de 1916.

Notas de un curioso

LA CIUDAD MAS AUSTRAL DEL MUNDO

A cualquiera que se le pidiese el nombre de la ciudad más cerense al Polo Sur tendría, indudablemente, que consultar antes de responder texto de Geografía o un atlas. Con todo, la ciudad de que se trata es uno de los puertos del globo que más lana exportan, y se halla situada en el Estrecho de Magallanes, y relativamente, es bastante conocida con el nombre de Punta Arenas.

Al trazar la obscura y romántica historia del Estrecho de Magallanes, desde que en 1520 fué descubierto por el célebre navegante portugués Fernando de Magallanes, se señala el abandono en que los españoles dejaron caer la yfa, hasta el año de 1878, en que el intrépido Sir Francis Drake recorrió sus engañosos canales y prosiguió su camino por la costa de América, hasta llegar a la altura de California. Fue esta hazaña la que en realidad determinó la fundación de una colonia en ese paraje helado e inhospitable.

El Perú estaba en paz cuando, para mal de nuestros pecados, unos piratas ingleses se abrieron paso por el Estrecho de Magallanes penetraron en el mar del Sur, a las órdenes de Francisco Drac, hombre de baja estofa, pero hábil navegante y valiente pirata. Es así como dá cuenta del suceso una vieja crónica española, de la cual se deduce que para proteger sus ricos puertos del Pacífico, en la América del Sur, contra el pirata «Drac» y demás gentes de su laya España se decidió a fundar en lugar adecuado del Estrecho una colonia, que sirviese al mismo tiempo de fortaleza. Con tal fin se organizó y equipó una expedición, al mando del célebre navegante Pedro Sarmiento, la cual estableció la colonia en un sitio lo más distante del que ocupaba actualmente la ciudad de Punta Arenas. Su existencia fué muy corta, porque los hostiles indios, el frío y el hambre no tardaron en despojarla de habitantes, siendo así como los márgenes del Estrecho volvieron a quedar despoblados por mucho tiempo.

La República de Chile fundó cerca del propio sitio en 1843 una colonia penitenciaria, que 8 años después fué completamente incendiada por los prisioneros, quienes se insurreccionaron, matando al gobernador, a sus guardianes y algunos extranjeros. La República sofocó meses después la insurrección y redujo a la ciudad en el lugar que hoy ocupa dándole el nombre de Punta Arenas. La base sobre la cual descendió el desarrollo y la prosperidad de la pequeña ciudad fué en gran manera la cría de ovejas.

El clima frío de la Tierra del Fuego y de la región magallánica se adapta de modo especial a la cría de ovejas. Con el fin de proteger a estos animales de los rigores del frío, la Naturaleza les ha provisto de tupidos y pesados vellones, cuya lana se cotiza a magníficos precios, en los mercados extranjeros, fuera de que posee la ventaja de que, al ser lavada, adquiere una blancura excepcional y puede teñirse con los colores más delicados. Es así como Punta Arenas ha llegado a ser uno de los grandes puertos exportadores de lana del mundo, dado que la cantidad que de ella exporta anualmente, es de 20.000.000 de libras. Se calcula que actualmente hay unos dos millones de ovejas en el territorio de Magallanes región donde hace 35 años no existían sino 135 cabezas de ganado. Existe una compañía con un capital de pesos 7.300.000 que posee más de 1.800.000 acres de terreno con 1.253.000 ovejas, 25.000 cabezas de ganado vacuno y 9.183 caballos. La producción de dicha compañía alcanzó en un año cerca de 9.500.000 libras de lana, producto del traqueado de 1.190.683 ovejas, cada una de las cuales dió en tal virtud por término medio, 791 libras de lana.

La pequeña ciudad cuenta con una población de 13.000 habitantes, pudiendo conocerse su prosperidad cuando se examinan los informes de los Bancos, cuyos libros revelan el hecho de que en ella existen 79 torunas de más de pesos 100.000 64 de más de pesos 200.000; 31, de más de pesos 4.000.000, y unas cuantas que varían entre pesos 1.000.000 y pesos 5.000.000. Los informes de los Bancos hacen ver también, de paso, que en sus departamentos de depósito, hay más de dos mil ochocientas cuentas, cada una de las cuales tiene un saldo favorable, que excede de pesos 200, manifestación sumamente notable para un pueblo de 13.000 habitantes y que quizá podrá exhibir escasas ciudades pequeñas de Europa y de los Estados Unidos. Esa es la característica de Punta Arenas, la ciudad «más austral del mundo».

MOT DE LA FIN

Amables lectores, un pensador comparando el bien y la belleza, dijo así: «Lo bueno solamente complace, en cambio la belleza nos deleita.»

AL EX GANADERO OROZCO

Un autógrafo de Alfonso XII

Publicó la «Gaceta» la siguiente Real orden del ministerio de Instrucción pública: «Ilustrísimo señor: La Junta facultativa de Archivos, Bibliotecas y Museos ha

emitido en el asunto de que se hará mérito el siguiente informe:

Ilustrísimo señor: En sesión celebrada por esta Junta el día 12 del corriente mes, el señor presidente manifestó que D. José Orozco ofrecía en venta un autógrafo consistente en una plana acorita y firmada por D. Alfonso de Borbón, que después fué el Rey D. Alfonso XII, regalo de dicho Monarca al solicitante cuando ambos eran niños, y del que, bien a pesar suyo, necesitaba desprenderse; y la Junta teniendo en cuenta que en los archivos y bibliotecas se conservan análogos autógrafos, que, con el transcurso del tiempo, son documentos curiosos y dignos de ser conservados, acordó proponer a la superioridad la adquisición por el Estado en el precio de 1.000 pesetas de la referida plana autógrafa y firmada por D. Alfonso de Borbón, y que el referido manuscrito se destinase a la Biblioteca Nacional.

Y conformándose S. M. el Rey (que Dios guarde) con el preinserto dictamen, se ha servido resolver, como el mismo se propone, y que se libere la expresada cantidad de 1.000 pesetas a favor de dicho señor D. José Orozco, previa entrega del expresado documento en la Biblioteca Nacional y con cargo al crédito de 32.000 pesetas consignadas en el capítulo 18. art. 2.º epígrafe «Gastos generales» del presupuesto vigente.

De Real orden lo digo a V. I. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. I. muchos años. Madrid, 3 de Junio de 1916.—Burrell.

Señor subsecretario de este ministerio.»

LA CONFLAGRACION EUROPEA

IMPRESIONES DE PARIS

Una misa en la Santa Capilla

PARIS, Junio

Por la primera vez, desde que empezó el siglo, se ha abierto la Santa Capilla del Palacio de Justicia para una ceremonia religiosa.

La Orden de los Abogados—lo que nosotros llamamos el Colegio de Abogados—ha tenido la idea de celebrar una misa mortuoria en esa Santa Capilla, por sus hermanos de profesión, que se acercan ya a 200, que han muerto en los campos de batalla.

El Presidente de la República, acordándose de la época en que fué decano del Colegio de Abogados—*bátonnier*, como aquí se dice—, ha asistido a esa misa.

El *barreau* de París, el Colegio de su Orden en masa, le ha recibido a la puerta del templo.

El cardenal arzobispo de París, monseñor Amette, ha presidido la ceremonia.

Su palabra elocuente, llena de fuego sagrado, llenó de ecos a moniosos, las naves góticas de la célebre capilla.

Entre los períodos patrióticos dirigidos a hombres encañados en el ejercicio de la abogacía, hállase el siguiente: «La sangre de los héroes defenderá ante el Tribunal divino la causa de Francia para obtener de su infinita misericordia el triunfo de la Justicia!»

«Esa causa evoca todo un mundo de recuerdos y tradiciones!

Yo he asistido, en días ya lejanos, en el marco maravilloso de la Santa Capilla a una grandiosa ceremonia: la *Messe Rouge*. Todos los representantes de la justicia humana, destacándose entre ellos los magistrados de rojas vestiduras, ocupaban en aquella ceremonia sus puestos.

La luz, filtrándose a través de los soberbios cristales de la capilla, difundía claridad rosada, que daba estríños colores a las púrpuras, al oro, a las pieles.

Delante del relicario de San Luis levantábase el cardenal Richard, último cardenal que ha presidido al *Messe Rouge*, que con su esbelta figura y su rostro ascético parecía un contemporáneo de los obispos que llevaron a esos lugares, con los pies desnudos, en lejanos tiempos, la Santa Corona, la que ciñó las sienes de Jesús.

Desde la época de Juan el Bueno celebrábase en esa capilla la llamada misa del Espíritu Santo, a la que el público dió el nombre de la *Misa Roja* por dominar este color entre las togas de los magistrados.

Sigún parece, el espectáculo de esa misa era magnífico a fines del siglo XVII.

Los tiempos modernos suprimieron en Francia, como en otras muchas partes, esa piadosa costumbre.

La Santa Capilla, que es una de las maravillosas del arte gótico, quedó sin culto religioso.

Los turistas, todos los amantes del arte, visitabanla con fervoroso recogimiento para admirar sus bellezas.

La hermosa unión agrada, a que asistimos ahora, ha abierto de nuevo sus puertas a una solemnidad religiosa.

«Allí han oído una misa, presididos por M. Poincaré, por sus hermanos muertos en la guerra, los abogados de París!»

JUAN DE BECON.

NOMBRES QUE SUENAN

HAMPSHIRE

Fué el buque que se ha hundido llevando a bordo a Lord Kitchener.

El «Hampshire» era un crucero acorazado

de la serie construida en 1904, en la que figuran el «Argyll» y el «Devonshire».

Sus dimensiones son: 187 metros de longitud, 20,4 de anchura y 7,70 de calado. Desplazamiento, 10.850 toneladas.

Tenía dos máquinas de 21.500 caballos. Su armamento se componía de cuatro cañones de 190 milímetros, 22 de 47 milímetros y dos tubos lanzatorpedos.

Como se recordará, el «Argyll», de esta serie, encalló en Octubre de 1915.

LAS ISLAS OROADAS

Las Islas Oroadas, llamadas por los ingleses *Orkneys*, están situadas extremo septentrional de Escocia, de la cual las separa el Estrecho de Pentland.

Figuras de la guerra

El almirante inglés Sturdee, jefe de las flotas inglesas.

Son 67 islas, 29 de ellas habitadas. Forman un Condado, cuya capital es Kirkwall, en la isla mayor, Orkney, o Pomona (16.498 habitantes).

Todas las islas tienen 30.500 habitantes, y en ellas mucho ganado; pues producen abundantes pastos.

Lord Kitchener

Lord Horacio Herbert Kitchener, vizconde de Kitchener de Kartum, era, sin duda alguna, la primera figura militar de Inglaterra; y uno de los hombres públicos más prestigiosos del Imperio británico.

Su pérdida será para Inglaterra verdaderamente sensible. El había tomado parte muy activa en la organización del Ejército inglés, consiguiendo poner en pie de guerra los varios millones de hombres que la Gran Bretaña ha opuesto a las armas alemanas.

Se su nombre ha sido uno de los que más esperanzas y más odios han suscitado, en uno y otro lado, desde que comenzó la guerra.

Por su historia militar, por la energía de su carácter, por su talento, universalmente reconocido, se había merecido la admiración y el respeto general de sus compatriotas. Por voluntad del país ocupó, al estallar la conflagración, el ministerio de la Guerra, y en él ha permanecido, contando con la confianza no sólo de Inglaterra, sino de sus aliados.

Desde muy joven demostró lord Kitchener sus excepcionales condiciones. Cuando cursaba sus estudios militares en el Colegio de Woolwich, estalló la guerra franco alemana, y Kitchener fué a alistarse en el

Ejército del Loire, a las órdenes del general Chanzy, distinguiéndose por su valor e inteligencia.

Desde entonces no cesó de batirse y de recorrer pueblos. En la Palestina, en Chipre, contra los egipcios y contra los sudaneses se distinguió notablemente conquistando su título de vizconde de Kartum y un donativo de 30.000 libras esterlinas.

Mandó la expedición a Dónga, con gran fortuna, siendo ascendiendo a teniente general.

Cuando la guerra del Transvaal, fué primero jefe del Estado Mayor de lord Roberts, encargándosele después el mando supremo de las fuerzas.

Los boers fueron vencidos al fin, y lord Kitchener supo, con singular habilidad diplomática, hacerles firmar la paz en Vereeniging. Se cuenta que cuando estaban los boers decididos a no firmarla, llamó aparte Kitchener a De Wet, y supo convencerle de que debía poner término a la guerra. Después fué nombrado comandante en jefe del Ejército de la India, y dejó aquel Ejército más fuerte de lo que lo había encontrado.

De la India pasó de virrey a Egipto, y conocida es de todos la labor diplomática y militar que allí realizó, continuando la de sir Gorst y lord Cromer.

En El Cairo estuvo cuando se declaró la guerra, y fué llamado a los Consejos de la Corona.

Hombre de carácter inflexible, tenía además una sólida cultura, adquirida principalmente en el estudio de las Matemáticas, la Historia militar del mundo y los idiomas orientales.

Actualmente era mariscal del Ejército inglés, y estaba en posesión de las más altas condecoraciones nacionales y extranjeras.

Había nacido en 1850; tenía por tanto, sesenta y seis años.

Discurso del Canciller

El canciller alemán ha pronunciado un importante discurso en el Reichstag exponiendo la situación interior y exterior, y afirmando que las esperanzas que proclamó el 9 de Diciembre han tenido feliz realización.

«El desarrollo de los acontecimientos—añadió—ha confirmado mi confianza; hemos hecho nuevos progresos en todos los frentes y estamos más fuertes que antes. Si a la vista de este desarrollo de las cosas declaro que estamos dispuestos a la paz no tengo que lamentarlo, aun cuando la proposición no tuviera éxito ante el enemigo. En la época crítica de Julio de 1914 era deber de todo gobernante, responsable ante Dios, la Patria y su conciencia, no dejar sin intentar nada que pudiera procurar una paz honrosa. Tampoco, una vez emprendida una defensa con éxito, quisimos emitir nada que pudiera servir para abreviar los terribles sufrimientos de los pueblos de Europa.»

El canciller dijo luego que los enemigos se negaron a reconocer los resultados de la guerra, en la esperanza de mejorarlos, y añadió:

«Entretanto, la situación militar se ha modificado más a nuestro favor: alcanzamos la rendición del ejército inglés de Kut-el-Amara, la derrota francesa en el sector de Verdun, el fracaso de la ofensiva rusa de Marzo, el poderoso avance de nuestros aliados contra Italia, el afinzamiento de las líneas delante de Salónica, y en los últimos días hemos visto con el corazón alborozado la batalla naval de Jutlandia. Pero los enemigos quieren cerrar los ojos antes estos hechos, y por eso debemos, queremos luchar, y lucharemos hasta conseguir la victoria final.»

Hizo resaltar la unidad del pueblo alemán y el fracaso de los manejos enemigos para producir de avenencias interiores. Los hombres que luchan en Verdun, los que pelean a las órdenes de Hindenburg y los bravos marinos que mostraron a Albiñón que las ratas saben morder, pertenecen a una generación que también sabe soportar grandes privaciones.

«El Cielo ha hecho crecer una cosecha abundante, y fallan los cálculos enemigos respecto a dificultades económicas alemanas. En cuanto a la victoria de la Marina alemana, tampoco nos hará fanfarrones. Sabemos que Inglaterra no queda con esto derrotada; pero la victoria es un presagio de nuestro porvenir, en el que Alemania deberá luchar también en el mar para obtener para sí plena igualdad de derechos, y con ello, para los pueblos pequeños, los mares libres, cerrados hasta ahora por la supremacía inglesa.»

Todo esto es un haz de luz lanzado por la Marina alemana el 1 de Junio hacia el porvenir.»

Al terminar el discurso estalló un prolongado aplauso, que se extendió también a las tribunas.

GALICIA

Ha desembarcado en Cádiz procedente de Puerto Rico, el alcalde de La Guardia D. Agustín Sobrino.

Ha comenzado a hacer uso de 15 días de licencia que le fueron concedidos, al juez de primera instancia e instrucción de Fonsagrada, D. Fernando Conde Hidalgo.

Se ha posesionado del Juzgado de primera instancia de Arzú, D. Alberto García Cappe.

Mu los pescadores del Astor el día 2º han comenzado a utilizar el puerto del

TEATRO PRINCIPAL.--El próximo domingo 11 de Junio, a las siete y media y a las diez, exhibición de los episodios de la famosa serie cinematográfica

LOS MISTERIOS DE NUEVA-YORK
Tercer episodio LA TUMBA DE HIERRO (en dos partes), cuarto episodio EL RETRATO MORTAL (en dos partes).

Ferrol como base para el desembarque del pescado que se envía a Madrid y a otros puntos del interior de la Península.

Fue destinada para regir la casa asilo de Ancianos Desamparados de Vivero, la que era Madre Superiora del de Mondoñedo Sor Pastora de los Desamparados, más conocida por Sor Amparo.

Pronto se publicará el programa de festejos que han de celebrarse en la Coruña, durante el próximo mes de Agosto.

Los programas se editarán en forma de folleto y en la portada aparece un dibujo que representa parte del balneario de Riazor, y en primer término, aparece Hércules abriendo una concha madre-perla, dentro de la cual sale una joven.

En la parte superior figura una artística orle, en uno de cuyos extremos destaca el escudo de la Coruña.

Tomó posesión del cargo de ayudante de distrito forestal de Pontevedra el señor Fráiz Andón, trasladado desde Logroño.

Ha sido nombrado sustituto del registrador de la Propiedad de padrón, D. Luis Piñeiro Legeren.

María Santos García, que vive en la casa número 2 de la calle de Papagayo de Oronha ha sido víctima de un robo por parte de su amante, José Trillo, vendedor ambulante de caramelos.

Hace cinco días que ha abandonó llevándole 500 pesetas en billetes del Banco de España, dos sortijos de oro, un reloj y un colgante formado con varias monedas de plata.

Varios distinguidos jóvenes de Coruña llevados de sus altruistas sentimientos, organizan para el día 18 del actual, una becerrada a beneficio de la «Cocina Económica».

Hállase vacante, por defunción del que lo desempeñaba, el cargo de secretario contador del Ayuntamiento de Ribadeo, dotado con el sueldo anual de 3 000 pesetas.

Los que aspiren a desempeñar dicho cargo deben solicitarlo de la Alcaldía de Ribadeo, durante el plazo de treinta días hábiles.

Por las personas interesadas en la prolongación del ferrocarril de Villadodrill a Villafranca se viene hablando de la aprobación de la ley de ferrocarriles secundarios.

Con tal motivo vuelven otra vez a aparecer los optimismos y se dice que vendrá el Consejo de administración a visitar estos cotos mineros.

Ha sido nombrado coadjutor de la iglesia parroquial de San Nicolás de Coruña el que lo era «in capite» de Cabafas, en Puente de Dume, D. Luis Aboy García.

En Noya ha sido detenido por la guardia civil Francisco Gómez Ramos, que hace pocos días apaleó brutalmente al dependiente del resguardo consumos Antonio Mayán Triñanes.

La guardia civil del puesto de Vimianzo detuvo a José e Isolina Oreiro de 16 y 25 años de edad, respectivamente, vecinos de Bañiñas, por haber maltratado a Josefa Ceñadas, a la cual ocasionaron la fractura de dos costillas.

Varias personas que transitaban por el paseo de Alfonso XII de Vigo observando que del Asilo de Ancianos Desamparados salían llamas y humo dieron la voz de alarma, anunciadora de que en dicho punto había fuego.

Varios vecinos de la calle de Pobladores, saltaron la tapia del huerto del citado establecimiento benéfico y comenzaron a trabajar para sofocar el incendio que se había iniciado en unas casetas de maderas, donde se albergaban cerdos, que fueron oportunamente extraídos de ellas.

Cuando llegó la sección de bomberos ya el fuego había sido extinguido. Suponese que fue producido por alguna punta de cigarrillo arrojada involuntariamente, a una de las casetas quemadas donde había paja.

El joven abogado D. José Calviño Domínguez, ha sido nombrado asesor del distrito marítimo de Sanxenxo.

Fundó en el puerto de Vigo el trasatlántico «Conde Vinifredo», de la compañía Pinillos.

Regresaba de Nueva Orleans y la Habana conduciendo 130 pasajeros para Vigo y 444 en tránsito para la Coruña, Gijón, Santander, Bilbao, Cádiz y Barcelona.

Según la prensa de la Habana el Centro Gallego de aquella capital, ha organizado un festival con el fin de crear una pensión para que el joven pintor y varonense Fermín González Prieto pueda ampliar y perfeccionar sus estudios en una de las mejores academias pictóricas.

En Oaldas de Rey santificaron sus amores el comerciante D. Manuel González y la Srta. Manuela Rey.

Han salido de Ferrol para Italia con objeto de agregarse a la comisión encargada de recoger tres submarinos españoles que allí se construyeron en los alfileres de navío D. Manuel Nieto, D. Francisco Regalado y D. Manuel Flórez.

En Ganzo de Limia (Orense), se proyecta la construcción de un edificio destinado a Casa Consistorial de dicha villa.

Está vacante el cargo de secretario del Juzgado municipal de Finisterre, el cual

puede solicitarse dentro del término de quince días.

Los que mueren
En Coruña, D.ª Amalia Prieto de Penal
—En Madrid, el joven D. Luis, hijo de, elocente criminalista gallego D. Gerardo Doval.

Sesiones de Cortes

Senado
Madrid 8

La sesión de ayer
Abrese a las cuatro y diez, bajo la presidencia del marqués de Pilares.

La Cámara está desanimadísima. En el banco azul sientase el Sr. Ruiz Jiménez.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El ministro de Marina lee un proyecto de ley. (Entra el ministro de Estado.)

El marqués de Portago pide que se le reserve la palabra para cuando se halle presente el ministro de Fomento.

El Sr. Tormo hace un ruego sin interés. Elige a la Comisión que ha de ir a Palacio para hacer entrega al rey de la contestación al mensaje.

ORDEN DEL DIA

Resultan elegidos los Sres. Fernández Caro, Arley, Salvador, marqués de Pilares Gallego, Díaz, Martínez Pardo, Matesanz, marqués de Grijalba, Rodríguez Carracedo López Mora, Altamira, Herrero, Lombart Vico, marqués de Santa María de Silvela, Rengifo, Benyoa y Amblard.

Congreso

Madrid 8
La sesión de ayer
Abrese a las tres y media.

Preside el Sr. Villanueva. En el banco azul sientase los señores Barro y Gasset.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El Sr. Domingo dirige varios ruegos a los ministros de Fomento e Instrucción pública.

El Sr. Moreno Mendoza habla de los establecimientos penitenciarios.

El Sr. Nongues formula varios ruegos a los ministros de Gracia y Justicia, Fomento y Guerra.

ORDEN DEL DIA

La discusión del mensaje
Continúa el debate sobre la contestación al mensaje de la Corona.

El Sr. Cambó reanuda su interrumpido discurso.

Comienza diciendo que todo español debe conocer los idiomas catalán y portugués.

Habla de los organismos locales, representados en el programa de Salmerón.

Dice que todos los poderes locales bajo el poder central del Estado son inútiles porque éste los esteriliza.

Añade que la mancomunidad no da resultado por esta razón.

Repite que toda la libertad está bajo el poder de la ley de presupuestos.

Afirma que el problema catalán existe en parte por la mala voluntad de los Gobiernos.

Censura el proyecto de asistencia pública, calificándolo de nuevo atentado a la autonomía municipal.

Analiza la obra cultural de la Diputación de Barcelona, contrastando a profesores nacionales y extranjeros subvencionando a los centros docentes.

Ruego al Gobierno que no atienda las protestas del profesorado oficial.

Pedimos—añade—la soberanía absoluta para la Asamblea catalana, que es la responsable ante el pueblo.

Afirma que los catalanes perdieron la confianza con el cambio de la política española.

Añade que han sufrido grandes decepciones cuando se celebraron las entrevistas con los señores conde de Romanones y Alba para tratar de los asuntos que interesan a Cataluña.

Después del desastre—dice—creíamos que se preparaba en España una generación de ciudadanos fuertes y viriles, pero ahora tenemos que asegurar que todo está perdido, siendo preciso levantar bandera de rebeldía antes de perder completamente la fe.

Eso predicamos a nuestro pueblo, que siente inquietudes que no conocéis vosotros.

No tenéis derecho a rechazar nuestras aspiraciones sino en nombre de otras vuestras pero jamás por impicencia a.

Anunció que va a leer en catalán varios párrafos del discurso que pronunció recientemente en Barcelona.

Promuévase un pequeño escándalo por oponerse a ello varios diputados.

Refiérense estos párrafos ala autoridad que habrá de tener la persona que hable en nombre de España en la futura conferencia de la paz.

Explica el sentido de sus palabras y afirma que no hay dos pueblos que puedan competir mejor que el catalán y el castellano.

Estudia las virtudes y vicios de ambos. Cataluña—dice—siente su personalidad colectiva y quiere que sea reconocida.

La otra parte de la nación no siente esa personalidad y quiere buscar una compensación ahogando la personalidad catalana.

Todos debemos trabajar por dar al pueblo su ideal, en vez de dormirlo.

Invita a los hombres de buena voluntad para que vayan por el mismo camino.

No es esto un testamento ni una bandera. El conde de Romanones cree que saldremos de aquí cuando nuestras aspiraciones resulten, derrotadas para levantar la bandera catalana. Eso no—agrega—; nosotros continuaremos aquí, trabajando por nuestro ideal.

El Sr. Llado, por la Comisión, le contesta.

Dice que es la primera vez que tiene que contender con orador tan sesacional.

Añade que lucha entre el cariño a la patria chica y a la madre España.

Declara que es catalán y que ama a Cataluña, pero lamenta las ridiculeces de los catalanistas.

Explica el proceso y las aspiraciones de los partidos catalanes.

Censura a la Lliga. (Ramones en la minoría regionalista.)

Cuando le conviene, el Sr. Cambó explota la idea regionalista o se atiene a los principios catalanistas.

La enmienda contiene una amenaza enigmática, de la cual la Cámara se dio cuenta.

Afirma que el Gobierno atenderá los ruegos y aspiraciones de Cataluña que estime de justicia.

Los catalanistas no deben fijarse en la estatura del Conseller abrazado a la bandera de la ciudad, sino en otro monumento levantado al grito de la soberanía nacional.

Juntos hemos cometido grandes errores y juntos hemos llorado.

En los momentos actuales debemos presentarnos unidos. (Aplausos de la mayoría.)

Las familias humildes de Cataluña estiman como un insulto que se les escriba en catalán.

No puede invocarse las páginas muertas de la historia para intentar un movimiento de renovación.

Termina haciendo notar que los grandes periódicos de Barcelona se publican en castellano.

El conde de Romanones hace uso de la palabra.

Voy a recoger—dice—algunos puntos del discurso del Sr. Cambó.

No ha habido amenazas en mi discurso del Senado.

El sistema de la amenaza es peligroso y no conduce a buen camino.

Su señoría plantea el pleito de la personalidad autonómica de Cataluña, abandonando el contenido del problema regionalista.

Este pleito está planteado en horas inoportunas.

Sobre esto no debemos seguir hablando. Lo que intentais es llevarnos a la separación de la madre patria y por ese camino no podemos seguir.

Por el camino de la descentralización administrativa podemos ir juntos. Por el de la autonomía política, no.

Este juicio del Gobierno es definitivo. Traéis este problema en los momentos actuales, creyendo que os pueden favorecer, pero esas circunstancias debían obligar a su señoría al silencio.

Creo su señoría que las dificultades por que atraviesa España podrían llevar al Gobierno a conceder lo que no obtendrais en las horas de la paz.

Creo, por desgracia, que la hora de la paz está lejana, pero para entonces España debe estar unida.

He creído que su señoría al hablar de la hora de la paz sobre las aspiraciones catalanas ponía su pensamiento al otro lado de la frontera y eso es intolerable. (Grandes aplausos.)

Eso es una coacción a la cual no podemos someternos ni el Parlamento ni el Gobierno.

No estamos dispuestos a continuar el pleito, que ojalá se resuelva sin sentencia, por el juicio de amigables componedores.

El Sr. Cambó rectifica.

Dice que el conde de Romanones hizo una declaración en sentido negativo, buscando una ruptura.

El conde de Romanones: ¡Nada más lejos de mi ánimo!

El Sr. Cambó: Su señoría afirmó respecto de la autonomía política que no admite diálogos.

Estimo tan grave la afirmación, que creo, que un jefe de Gobierno no tiene derecho a expresarse así.

Sus palabras niegan todo porvenir a España, a la que deja sólo el camino de la ruina.

El conde de Romanones: He pedido una tregua mientras duren las circunstancias actuales y no quiero acceder a ella. Luego no digais que quiero la ruptura, porque no la he buscado.

Suspéndese el debate, y se levanta la sesión.

Las vacantes en Ingenieros son 17, en Intendencia cinco y en Sanidad militar cuatro.

Mañana sale para Vigo con objeto de dar una conferencia en el Circolo Mercantil de aquella ciudad nuestro querido amigo y distinguido colaborador D. Juan Barcia Osallero.

La conferencia del ilustre catedrático y Director del Manicomio de Conjo será la última de la serie que este curso se dieron en aquella oñta sociedad.

Versará acerca de «La locura y el corazón».

La guardia civil del puesto de Sigüeiro detuvo a los jóvenes Andrés, Manuel y José Miguéiz Jargo y Manuel Penedo Vialto, por haber puesto fuego a un monte llamado Portochén, propiedad de Manuel Barreiro Campos, ocasionando daños por valor de 400 pesetas.

La matanza de reses habida en el macello fué de 1 vaca y 13 terneros.

Para el consumo del día fueron conducidos a la plaza 959 kilos de carne.

Se le ha concedido ingreso en el Cuorpo auxiliar de Oficinas militares al brigada del regimiento de Zaragoza D. Antonio Barrera y Carballo.

Han sido aforadas hoy en el fielato de la estación 31 cestas de pescado.

Casa de Baños

Desde el domingo, día 11, se inaugurará la temporada con los baños de aseo.

Los medicinales se anunciarán dentro de unos días.

Servicio de ropas para las personas que lo deseen.

Fuó detenida en Pitelos una mujer que promovió en dicho barrio un fuerte alboroto.

El establecimiento «Al Bon Marché» garantiza a su merosa clientela, la seguridad de que sus precios no admiten competencia. Y para decir esto hay que estar muy calcados en un sistema de seriedad y economía.

En Castron d'Ouro fué herido de una pedrada en la cabeza, el niño Constantino Nogueira Dalmás.

En el juzgado municipal se instruyen diligencias contra la agresora Carmen Noya, en virtud de parte dado por el jefe de la guardia municipal.

Le ha sido concedida Real licencia al médico mayor de Sanidad militar D. Miguel Parrilla Baomonde, con destino en el Hospital de la Coruña, para contraer matrimonio con Doña Pilar Hermida Baomonde.

Nuevo canónigo

El tribunal que entendió en las oposiciones a la canonjía vacante en la Santa Iglesia Ostadral por defunción del Sr. Fidalgo (q. D. h.) propuso para el primer lugar, por mayoría de votos, al opositor don Andrés Alonso Polo y para el segundo por unanimidad al Sr. Pérez Millán.

El Emmo. Sr. Cardenal nombró al propuesto en primer lugar Sr. Polo.

El nuevo Canónigo es natural de la provincia de Salamanca, habiendo cursado sus estudios en el Seminario de dicha diócesis.

Actualmente era canónigo archivero de la Catedral de Toledo.

Reciba el nuevo prebendado compostelano nuestra enhorabuena.

En la calle de Gelmirez se cayó ayer tarde Benito García García, produciendo la fractura del brazo izquierdo.

La vejez, la muerte y la inmortalidad

Conferencia dada en el Circolo Mercantil de Vigo por el Dr. Nvoa Santos.

PRECIO: 50 céntimos

Esta tarde llegó a Santiago el distinguido orador sagrado R. P. Manuel Aicardo S. J. que tiene a su cargo las pláticas en la novena a la Santísima Trinidad.

Mañana empezarán estos solemnes cultos en la iglesia conventual de San Pelayo a las siete de la tarde.

Al vecino de Boiro, Francisco García Rivadulla, de 19 años, se le disparó un revólver en el momento de estarle limpiando y cuyo proyectil le ocasionó una herida en la pierna izquierda.

Ingresó en el hospital ayer tarde, quedando encamado en la sala de San Pedro.

El robo de anteanoche

Las autoridades judiciales y con ellas los agentes no descansan instruyendo diligencias y haciendo indagaciones encaminadas a buscar los autores del robo cometido en el despacho de nuestro querido amigo D. Bernardo Harguindey, sucesor del que dimos ayer conocimiento.

Ya se vino en conocimiento de como han podido arrear la reja que cerraba el ventanal por donde entraron los ladrones.

Se valieron de un pino largo con el cual haciendo palanca contra el dintel, lograron doblar los barrotes, y separar luego los hierros.

El Sr. Juez después de tomar declaración a varios individuos que la noche del miércoles anduvieron por aquellos alrededores ordenó la detención de un individuo de Angrois el cual ingresó en la cárcel.

También ha prestado declaración y se ha pasado el día cerca de la fábrica de Picoños sin que tuviese motivo suficiente a justificar su presentación allí. Los autores del robo no solo se llevaron del despacho las ciento y pico de pesetas sino unas cajas de puros que allí encontraron.

PARIZ Y DE ANDRES BANQUEROS

Plaza de Cervantes, 18, 19 y 20. Teléfono 21 Santiago

Se encargan de la compra y venta de toda clase de valores españoles y extranjeros y del pago de sus cupones.

Expiden giros y negocian letras sobre España, América y Europa.

Abonan intereses en cuenta corriente y en general hacen toda clase de operaciones bancarias.

Cajas de alquiler para guardar títulos, valores, documentos, joyas, etc.

En el Hospital fué curado de una lesión en el frontal derecho que sufrió a consecuencia de una caída en el lugar de Librocoll, el joven de esta ciudad Luis Iglesias.

EL CERTAMEN DE LA LIGA

NUEVOS PREMIOS

Los distinguidos santiaguenses señores D. Manuel García Blanco y D. Joaquín Martínez García, concedieron cada uno 250 pesetas para dos premios del Certamen de la virtud y acciones meritorias.

El donado por el Sr. D. Joaquín Martínez García, y a propuesta de los Profesores del Colegio de Sordomudos y ciegos de Santiago, se distribuirá entre los alumnos y alumnas más distinguidos del mencionado centro, en número no superior a cuatro.

El de D. Manuel García Blanco, se concederá a la persona que acredite actos de amor al prójimo, de abnegación, de caridad, y en términos generales una conducta que pruebe elevación de espíritu o el cumplimiento del deber en forma y grado que puedan estimarse como ejemplares.

La cuestión obrera

Nuestros optimismos de ayer, por lo que se refería a las huelgas de obreros del ramo de construcción, se han confirmado.

Esta tarde reanudaron los trabajos todos los obreros.

Anoche, hasta altas horas, lo menos hasta la una de la madrugada, estuvieron reunidos en el ayuntamiento las comisiones de patronos y obreros y el alcalde con los Sres. Presidente de la Cámara de Comercio y Presidente de la Liga de Amigos.

Cuando por lo avanzado de la hora se suspendió la reunión se había llegado a un completo acuerdo respecto de los extremos principales, para que se reanudasen los trabajos; pero quedaba un punto, en el cual no había habido acuerdo. Era éste la suba de un real en su jornal a unos siete u ocho pintores que perciben más de 3 25 pesetas, diarias.

Esta mañana el alcalde Sr. Blanco Riveryer recabó de la sociedad patronal que se separasen este punto de todos los demás ya aceptados y que él recabaría particularmente de cada uno de los patronos pintores que accediesen a la suba referida.

La sociedad patronal no queriendo ser causa de que se ocasionase a la población un perjuicio que se le ocasionaría de no acceder a lo que se solicitaba manifestó al señor Blanco Riveryer que consentía y se participó a los Sres. D. Máximo de la Riva y D. Manuel Otero esta solución que era el término de la huelga en las siguientes condiciones.

Aumento de un real a los peones.

Igual aumento a los pintores y a los albañiles pero, respecto de estos últimos que sus jornales no excedan de 3 25 pesetas actualmente.

Una indemnización de dos mil quinientas pesetas a la sociedad de canteros, por los perjuicios sufridos con la huelga, por que ellos si fueron al paro ha sido solo por movimiento solidario con sus compañeros.

Los Sres. de la Riva y Otero Bárcena fueron esta mañana a la sociedad de canteros en donde dieron cuenta de lo convenido. Los asociados recibieron a los Presidentes de la Cámara y la Liga con grandes muestras de simpatía y gratitud.

A las dos y media de la tarde, como queda dicho, se reanudaron los trabajos en todas las obras.

El vismos nuestra felicitación a quienes han intervenido en la solución de la huelga que tan preocupado tenía al público.

La que todavía no se resolvió es la huelga de los sastres.

Esta mañana han vuelto a reanudar las negociaciones para buscar una solución y todavía no se halló.

De desear es que se procure la solución de esta huelga que causa mucha preocupación a los patronos y a los trabajadores.

La indemnización de dos mil quinientas pesetas que han convenido en dar a los canteros para compensarles en parte de los jornales perdidos a causa de la huelga no los abonan los patronos. Esta cantidad se comprometieron a pagarla el alcalde, el Sr. Otero Bárcena y el presidente de la Liga.

El gobernador que, como dijimos ayer

SANTIAGO

Se anuncia que son 66 las vacantes de segundo teniente que deben cubrirse mediante examen por sargentos de Infantería.

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.

AGUA DE VILLAZA

Estómago, Riñones, Hígado, Vías urinarias : : UNICA DE MESA

: : Pídense Farmacias y Droguerías : - :

Para pedidos al concesionario en Galicia: RAMIRO PEREZ SOTELO, VIGO

tenía dispuesto el viaje a Santiago lo sus-
pendió.
Antes de ponerse en camino conferenció
el Sr. Bente con los Sres. Otero y de la
Riva quienes le manifestaron que parecía
próxima a solucionarse la huelga.
Por esta razón demoró el viaje.
Nos felicitamos, una vez más, del feliz
término de la huelga.

AGUAS DE VILLAZA. Reina de las
aguas de mesa.

INSTRUCCION PUBLICA

La Dirección general ha dispuesto que
el plazo posesorio para los maestros nom-
brados en virtud del concurso general de
traslado, teniendo en cuenta el tiempo
transcurrido desde que se resolvieron las
reclamaciones y se declaró la propuesta
definitiva hasta que se publicó la oportuna
Real orden, deberá contarse desde la pu-
blicación de la misma.

Han aprobado los ejercicios de reválida
en el Seminario los alumnos siguientes:
Sres. Don: Vitoriano Balifo Martínez,
Eliso Cancea Pose, Juan Edreira Mos-
quera, Jesús Esmoris Otero, Manuel
Fernández Frandó, Manuel García Cas-
tro, Víctor González Gesteira, Ladislao
Lago Roig, Antonio Lojo Vidal, David
Maza Blanco, Angel Meijide Martínez,
Manuel Pérez Fernández, Domingo A.
Quiroga Ríos, Manuel Rodríguez Rafío,
Luis Sandoval Casais, Juan Castro
Oropesa, Jesús García Calvo, Pedro Gui-
llón Rey Manuel Fernández Oosta y Juan
Antonio Bugallo Pita, este último, alum-
no de segundo de Filosofía.

Ha sido jubilado el maestro de Traspar-
ga, D. Jesús María Rivas.

Han obtenido el grado de Licenciado
los siguientes:

FACULTAD DE MEDICINA

- D. Lucas Escribano Cabello.
- D. Donato B.ñares Zarzosa.
- D. Constantino Mañóns Fernández.
- D. José Bagallo Banzo.
- D. Enrique Brañas Rodríguez.
- D. Gerardo Sánchez Campo.
- D. Alfredo Oca Riguera.
- D. Antonio López Cotarelo.
- D. Daniel Portela Paos.
- D. Jesús Letas Folgueira.
- D. José Alegre del Río.
- D. Antonio Benzonzo García.
- D. José López Martínez.
- D. Juan Vilanova Piñero.
- D. Luis Zamora Pérez.
- D. Francisco Tujero Blanco.
- D. José Pedro González Prado.
- D. Delina Onega Fernández.
- D. Nilo Sievra de la Riva.
- D. Rosendo Dorrego Córdoba.
- D. Juan Sindo Barreiro.

FACULTAD DE FARMACIA

- D. José M. Rodríguez Vázquez de Prada.
- D. Luis González Miranda Pizarro.
- D. Leonardo Alvarez Novo.
- D. Andrés Calvo Navarrete.

Se ha remitido al Decano de la Facul-
tad de Farmacia las certificaciones oficia-
les del alumno D. Andrés Leturia.

Se ha remitido a la subsecretaría del
Ministerio de Instrucción pública el expe-
diente de D. Paulino Alonso Fernández
para la expedición del oportuno título de
licenciado en farmacia.

Se han remitido a los Sres. gobernadores
civiles de Valencia, Vizcaya, Orense y
Coruña, para su entrega a los interesados,
los títulos de licenciados de Farmacia ex-
pedidos a favor de D. Francisco Javier
Brona, D. Jacinto Rins, D. José Fernán-
dez y Fernández, y D. Melitón Cortiño.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de la población del día 8
Nacimientos.—María Rita Veiga Rozas,
Carmen Rosa Ponte Carollo, Perfecto
Fernández Rodríguez, José Mourullo To-
rres.
Defunciones.—Eugenio Garea Cesar, 65
años, peritonitis aguda; José Gameiro de
Jesús, 37 años, peritonitis aguda.
Matrimonios.—Ninguno.

Observatorio Meteorológico

DIA 9	
Altura barométrica (m. m.)	742'8
Temperatura máxima al sol	26'2
Idem id. a la sombra	16'8
Idem mínima	9'0
Lluvia en las 24 horas últimas (m. m.)	0'0
Agua evaporada en idem idem	1'0
Humedad relativa	66
Dirección del viento	N. O
Kilóms. recorridos en las 24 horas	322
Estado del cielo	Nuboso.
El barómetro tiende a	Subir.

Gacetillas

VERIN SOUSAS

LAS MEJORES AGUAS DE MESA
Deben beberlas para expulsar arenas y cálcu-
los úricos y oxálicos. De venta en Farmacias
y Droguerías.
Temporada oficial, de 15 de Junio a 30 de
Septiembre.

Telegramas y telefonemas

La guerra en Europa

GRANDES BATALLAS

Situación de los ejércitos

TELEGRAMAS OFICIALES

Madrid 9 (8)

El Cuartel general alemán dice que en
el frente Occidental a ambas orillas del
Mosa continúa el cñoneo.

Al Sur de Somorges varias patrullas
alemanas se abrieron paso a través de las
líneas enemigas llegar a la aldea de Ku-
nauz.

Destruyeron los campamentos enemigos
regresando a su base con 40 prisioneros.
En los Balkanes los aviones enemigos
bombardearon algunos pueblos sin causar
daños.

Madrid 9 id. id.

El Estado Mayor francés dice que a la
izquierda del Mosa se sostuvo cañoneo en
la altura 304.

En la derecha también se señaló bombar-
deo.

Los alemanes nos atacaron repetidas
veces en la granja de Thiancourt siendo
rechazados.

TELEGRAMAS PARTICULARES

Madrid 9 id. id.

De Roma dicen que una extensa nota
de la agencia Stefani, habla de la ofensiva
austriaca y dice que fracasó por no haber
conseguido romper el frente italiano.

El resultado obtenido por el enemigo es
casi nulo, costándoles sin embargo enormes
sacrificios, pues de 18 divisiones que
luchaban, 14 sufrieron grandes daños.

Madrid 9 id. id.

Adelantan las negociaciones para el ar-
reglo de la cuestión de Irlanda pues es pre-
maturo hablar de un acuerdo.

Madrid 9 id. id.

La prensa inglesa discute mucho el nom-
bramiento del sustituto de Kitchener.

En el aire y en el mar

Madrid 9 (8)

Entre los oficiales que perecieron en el
combate naval, figura el capitán de la ma-
rina japonesa Chimonas.

Madrid 9 id. id.

Los aviones aliados bombardearon los
muelles de Hobock, cerca de Amberes,
donde los alemanes contruyeron torpederos
causando importantes daños.

Madrid 9 id. id.

Se rumorea que 14 hombres de la dota-
ción del crucero «Hemisphere» han sido
salvados.

La bandera española

Madrid 9 (12)

Telegrafian de Génova diciendo que en
un puerto próximo ha ocurrido un incidente
cuyos detalles aún se desconocen.

Según parece a dicho puerto llegó un
buque español del cual partieron algunas
frases molestas para los italianos y que
dieron lugar a que el público se amotinara
se contra los españoles.

El buque tuvo que izar la bandera espa-
ñola y el capitán y la tripulación advirtie-
ron a los amotinados que estaban dispues-
tos a hacerla respetar a toda costa.

Madrid 9 (1430)

Recibense nuevos despachos con deta-
lles de lo ocurrido a un vapor español en
Italia.

El puerto donde se registró el desagra-
dable incidente es el de San Maurizio
próximo a Genova.

Lo sucedido fué lo siguiente:
El barco español llevaba, entre la carga
que había de desembarcar en San Mauri-
cio, unas barricas.

En las barricas y antes de que el barco
zarpase de España algun bromista escribió
¡Viva el Kaiser! ¡Viva Francisco José!

Cuando fueron embarcadas las barricas
nadie hizo caso de semejantes rotulatas y
después, durante el viaje tampoco.

Llegado a puerto el barco empezaron a
desembarcarse las barricas y empezaron a
quedar al descubierto las inscripciones.

El público que leyó las inscripciones
empezó a reunirse en el puerto y, a poco,
de entre la multitud salieron los primeros
gritos.

Hasta aquel momento ni el capitán ni la
tripulación se habían apercebido de nada.

El motivo fué adquirido mayores pro-
porciones y los amotinados pidieron que
el buque izarase la bandera italiana.

Hizo así el capitán pero, como es de
rigor, la bandera del país amigo fué izada
en el palo mayor.

A los amotinados no le pareció bastante
y pidieron que la bandera de su país fuese
izada en la popa.

A esta exigencia se negó absolutamente
el capitán diciendo que aquel puesto solo
ocupa la bandera de España. La negati-
va del capitán ha dado lugar a un mayor
exacerbación de ánimos; el gentío, dando
voces quiso asaltar el buque,

El capitán, entonces, colocó en el porta-

lón la bandera española advirtiendo a los
amotinados que quien intentara entrar ha-
bía de pasar sobre ella y que para impe-
dirlo estaban allí él y su gente.

Cuando las cosas habían llegado a este
punto y las turbas se disponían a cometer
un atentado, llegó la policía que evitó que
se agravaran los sucesos.

Madrid 9 (16)

Los periodistas han preguntado al conde
de Romanones, si era verdad que se habían
registrado graves sucesos en el puerto
italiano de San Maurizio al desembarcar
un barco español unas barricas con vivas
para los países centrales.

El conde de Romanones confirmó el in-
cidente tratando de quitarle importancia.

Dijo, además, que el buque salió del re-
ferido puerto italiano para el de Génova
en donde se instruirá el oportuno expe-
diente al objeto de aclarar cuanto haya
pasado.

EL SENADO EN PALACIO

Madrid 9 (1430)

Hoy a las tres de la tarde se trasladará a
Palacio la Mesa del Senado y la Comisión
que ha dado dictamen al Mensaje de la
Corona.

La representación del Senado entregará
al Rey la contestación que dicha Cámara
da al Mensaje.

Asistirá al acto el gobierno en pleno.

La fiesta de la grandeza

Madrid 9 (1530)

En la iglesia de los Jesuitas en esta cor-
te, se celebró hoy una solemne función
costeada por la grandeza de España.

La fiesta resultó brillantísima. A ella
asistieron la Reina los Infantes y cuanto
de más conocido figura en Madrid.

Después de la función religiosa el duque
de Tamames, presidente de la Asociación
de la Nobleza, repartió los premios a los
servidores más antiguos de las casas aris-
tocráticas.

Consisten estos premios en cartillas del
Instituto Nacional de Previsión.

Ultima hora

Madrid 9 (16)

El general Jordana sigue asegurando
que el paso del Fondak y la sujeción de
la cabila de Wad Ras se hizo sin necesidad
de darle un solo céntimo a los caids.

Madrid 9 id. id.

Ha sido nombrado secretario del gobier-
no civil de Madrid el exgobernador de
Jaén D. Jesús Lopo Iglesias.

BOLSA DE MADRID

COTIZACION OFICIAL

	DIA 6	DIA 9
4 por 100 interior	74'50	74'50
Idem fin corte firme	00'00	00'00
5 por 100 amortizable	96'90	96'80
Nuevo amortizable	87'25	88'00

Acciones

Banco de España	473'00	473'00
Español del Río de la		
Plata	277'50	277'50
Compañía Arrendataria de Tabacos	298'00	299'00
Cédulas Hipotecarias	96'25	96'25

Azucareras

Las obligaciones	00'00	00'00
Las preferentes	67'75	00'00
Las ordinarias	22'00	22'00

Cambios

París	83'00	83'50
Londres	23'35	23'58

Bolsa de París

Exterior Español	82'45	82'60
------------------	-------	-------

Bolsa de Buenos Aires

El precio del oro fué ayer de	000'00	0000'00
----------------------------------	--------	---------

Mencheta

ANUNCIOS

Se arrienda la casa de la Angustia núme-
ro 12. En la conteria del To-
ral frente al café Colón darán razón.

Venta o arriendo

Se hace de la casa número 14 de la calle de
Santa Cristina.
Informarán Laureles, 15.

Venta voluntaria

Se vende la casa número 27 de la Calle de
los Basquinos, de moderna construcción, libre
de pensión e inscrita en el Registro de la pro-
piedad.

Tiene espaciosos bajos, propios para indus-
tri, huerta y capacidad suficiente para vivir
tres familias con completa independencia.

Darán razón en la Oficina del Procurador
D. Luciano Sánchez Miramontes (Soportales
frente al Palacio Arzobispal).

VENTA

Se vende la casa núm. 47 de la calle Rúa San
Pedro.

Del precio y condiciones informará D. Ra-
món Montaña.

Casa de campo

Se alquila una casa en buenas condiciones,
a 10 kilómetros de esta ciudad.
Darán razón D. Pedro Andujar, Jefe de la
Central del Ferrocarril.

OCCASION!

Se vende una hermosa luna para escaparate
que tiene 2 metros de largo por uno 45 de
ancho, y una máquina de coser marca Singer
flamante propia para sastrer, precio muy barato
Platerías 2 «La Equitativa».

CASA PARA VERANEAR

Se arrienda de nueva construcción en Puente
Cesures.

Dará razón en dicha villa la señora viuda de
Novo.

Aviso

El nuevo industrial
de la antigua casa de
Melchor y después de

Antonio Raposo, acaba de llegar del Río, de
donde adquirió una partida del mejor vino de
aquella comarca.

Dicho vino es de uva escogida y procede de
las famosas bodegas de D. Florentino Temez,
uno de los más renombrados cosecheros de Ri-
badavia.

Esta casa es conocida en Carballino y Rib-
davia con el nombre de «La Capitana», por ser
sus vinos los mejores de la comarca.

Las familias que deseen beber vino de pura
uva, deben acudir a este antiguo estableci-
miento.

Además del vino citado, se venden vinos
blancos del Río y de Castilla y magnífico
aguardiente del Río.

En la misma casa se sirven comidas a todas
horas. Todos los días se hace caldo de gallina
y se sirve a domicilio.

Los jueves y domingos se sirven callos, los
más sabrosos y mejor condimentados de San-
tiago.

Espaciosas habitaciones para huéspedes.

ANTE-ALTARES, 2.—SANTIAGO.

CURSILLO DE VERANO

Para alumnos libres, oficiales,
pendientes de examen y suspensos.

Seguendo la costumbre de los cursos anteriores, en que tan excelentes resultados se han
obtenido, dió principio el 2 de Junio un Kursillo que comprenderá desde esta fecha hasta el 24
de Julio y desde 1.º de Septiembre hasta los exámenes extraordinarios, en el

Colegio Católico Ibero-Americano

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Fundado bajo los auspicios de la Santísima Virgen de Guadalupe y del Doctor Angélico

DIRECTOR-PROPIETARIO

Don Francisco Iglesias Vilaboa

Licenciado en Derecho Civil y Canónico, exalumno de quinto año de Sagrada Teología

Durante el Kursillo sólo se admiten seis internos, que podrán optar entre irse a sus casas el
mes de Agosto o pasarlo con el Director y su familia en la magnífica y espaciosa CASA DE
QUINTA que poseen en Codeseda, a diez kilómetros de la Estrada, al lado de la carretera que de
esta villa va a Forcarey.

Los honorarios y pensiones serán iguales a los del curso ordinario.
Pueden pedirse reglamentos.

Casas Reales, 14.—(Frente al Banco de España)

SANATORIO QUIRURGICO

DE

SANTIAGO DE GALICIA

DIRECTORES

D. ANGEL BALTAR CORTES D. MANUEL VARELA RADIO

Cirujano de número del Gran Hospital Catedrático de Obstetricia y
Ginecología de la Facultad de Medicina

En este Sanatorio, que responde en absoluto a las necesidades de la Cirujía mo-
derna, se practican toda clase de operaciones quirúrgicas.

Se halla emplazado en el lugar más pintoresco y sano de Santiago, al lado del
Paseo de la Herradura, y cuenta con gabinete de Rayos X, laboratorio de análisis
clínicos, servicio facultativo permanente, cinco Hermanas de la Caridad, enfermeros
de ambos sexos, calefacción, cuarto de baño, extenso jardín, etc.

Las pensiones son de 15 y 10 pesetas; y en su importe se incluyen, además la de
alimentación, los medicamentos, el material curas, etc. Cuando acompañe al enfermo
otra persona, la pensión de ambos será de 20 a 25 pesetas, según la habitación elegida.
El importe de la operación ó del tratamiento equivalente no está comprendido en la
pensión.

Para más informes, dirigirse a uno de los Directores.

HIJOS DE FRANCISCO DEZA BANQUEROS

VILLAGARCIA Y SANTIAGO

CASA FUNDADA EN 1850

Hicemos por cuenta propia y por comisión de terceros toda clase de operacion e
bancarias.

Intereses que abonamos

En cuenta corriente	1 por 100 anual
En depósito a plazo fijo de tres meses	2 » 100 »
Id., id., id., de seis meses	3 » 100 »
Id., id., a mayor plazo	convencional

Habiendo elevado los Agentes de Cambio y Bolsa, los precios de corretaje quedan
variadas las condiciones que teniamos establecidas para las operaciones de Bolsa.

Cobramos pues ahora: Ptas. 0'20 céntimos por cada 100 ptas. compradas o vendidas
en cualquier Bolsa de España o del Extranjero.

Cajas de alquiler para la guarda de Títulos, valores, documentos, alhajas, etc., etc.

HORAS DE OFICINA: de nueve a dos y de cinco a nueve

Plaza del Toral, 2.—SANTIAGO

